
危机总是被用来作为强化
监管的最佳借口。监管不断被
强化，危机却一次次发生；作为
金融体系的组成部分，或许监
管 者 本 身 就 是 危 机 的 缘 由 之
一 。 那 么 ，谁 来 监 督 监 管 者？
这个一直在我脑际挥之不去的
疑问，竟然在《金融守护人》中
得到了解释。

本书对把金融危机成因解
释为偶发性因素的观点嗤之以
鼻，认为金融监管失效在当时的制度框架
中是必然会产生的。尽管大家认为此次
国际金融危机是由多种因素引起的，但最
重要的、起决定性作用的因素是，监管者
实施了诱使金融家过度承担风险的政策；
在国际金融危机爆发之前的很多年，他们
已经了解到这些政策会破坏金融系统的
稳定性，但是他们仍然选择维持不去改变
现有的政策。

为 何 金 融 守 护 人 不 为 公 众 利 益 服
务？本书认为，腐败以及金融机构和监管
机构之间的“旋转门”（即金融机构与监管

机构的员工互相跳槽）扭曲了
金融监管。监管机构人员非常
频繁地从监管岗位跳槽，并在
其曾经监管过的机构谋取高管
职位。

2010 年《多德—弗兰克法
案》出台，标志着本轮国际金融
危机后金融监管改革的大幕正
式拉开。然而，本书认为，这样
的改革乏善可陈，并未解决监管
的根本缺陷，注定将以失败而告

终。以现有制度设计出的政策根本没有以
公众利益为出发点。在这种情况下，公众
以及民选的官员几乎不可能对金融监管作
出明确、公允的评估，更不可能使监管机构
切实负起责任。为矫正监管机制的系统性
失灵，作者提出了具有针对性的改革措施：
引入“人民卫士”，对金融监管作出明确、专
业和独立的评估，其唯一的职责就是获取
信息，并站在公众——而不是金融业、监管
机构等的立场上作出评估。

本书获得了 2012 年美国出版协会经
管类图书专业优异奖，可谓实至名归。

金融由谁守护
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资本市场上，专业的投资机构会不断
调整对投资目标的估值，这种不间断进行的
工作中，最能令市场兴奋的是某个发现或者
某个事件导致了公司估值方式的变化。他
们把这叫做价值重估。典型的例子是茅台
的半成品和某些房地产商的自持物业。

在春节期间，火遍全国的微信红包
貌似也正在扮演这样一个角色。

在对腾讯的传统投资分析中，它更
多地被看为一个游戏公司，因为坐拥 8 亿
QQ 用户、6 亿微信用户的腾讯，赚钱的主
要业务还是网络游戏和其他增值服务。

在游戏营收前 10 的上市公司中，腾
讯的游戏营收超过 300 亿元，比其他 9 家
公司的总营收还要高，占全国所有游戏
类上市公司总营收的三成以上。

但微信红包的诺曼底登陆，一夜间让
腾讯具备了网络支付商特征，阿里巴巴多
年培育起来的市场优势出现了松动。

“随着智能手机的普及，微信平台在
移动互联网时代的优势愈加突出，将对
腾讯估值的提升有更多贡献。”国泰君安
投资顾问赵欢表示，腾讯已成功打造移
动互联网商业模式。

绑定银行卡将会使腾讯获得更多的客
户信息数据，增加其他商业活动举办与开
展的几率。“腾讯财付通目前约占第三方
支付在线交易市场 20%左右的份额。”香
港胜利证券资产管理部基金经理王冲预
计，随着微信支付带来的更多线下支付应
用的推出，包括嘀嘀打车、微信红包、微
信游戏等，其市场份额有望增长到30%以
上。根据一般线下收单机构约 0.2%的手
续费分成，2014年至 2015年支付业务方
面预计将给腾讯带来约120亿元人民币的
营收增长，约合150亿港元。

由于资金的提取有一天的滞后，因此
大量的资金可以产生“沉淀效应”。“这部
分的利息收入是很可观的。”王冲表示，
2014 年支付业务方面预计将给腾讯带来
约 18 亿港元的净利润。按照其 18 亿的股
本计算，每股可以增厚 1港元的业绩。

与王冲的乐观不同，金融界资深分析
师马小东则认为，就目前其股价、市盈率
来看，当前腾讯股价距 600 港元仅一步之
遥，其市盈率已经接近 70 倍。“当前股价
已基本反映了后期的增长，在港股成分股
公司中属于偏高水平。”

微信红包能否改变腾讯估值
本报记者 温济聪

老子说，有无相生，难易相成，长短相

形，高下相盈，音声相和，前后相随，恒

也。这几句在整个《道德经》中都算是浅

显易懂的，说的是无论是有无、难易还是

高下⋯⋯世间所有的概念，一切的价值判

断都是相对的。

在投资中也是一样，比如价值高低，风

险大小，都是相对的。在某些人眼中风险很

低的股票，在另一些人眼中就是不确定性极

高的标的。所谓难者不会，会者不难。真正

能搞懂企业，就容易对其股票的价值和风险

作估计，若要是一窍不通，做起来就会觉得

风险很大。就像前几天有一家上市公司公

告说，有一种单抗药即将上市，市场评价是

重大利好，可看官要是连什么是“单抗”都搞

不明白，只能徒生奈何了。这种公司的股

票，即使眼看着人家起高楼，自己住平房，也

没什么好懊恼的。因为即使买了也不知道

该什么时候卖出，一旦遇上风吹草动，赚钱

的可能小，亏钱的风险高。在别人手里是金

子，在自己这里却是累赘。

真正能搞懂的行业或者公司，不是和

投资者过去的从业经历相关，就是花了很

长时间关注研究。纸上得来终觉浅，绝知

此事要躬行。自己亲手做过，或者花了很

多时间调研，才能看清企业业务的优缺点

所在，比如管理文化好不好，管理层是否

喜欢夸大其词，将来的业绩增长是否会过

早遇到天花板，面对宏观环境的困境，有

多大可能逆势而动。也就是说，只有“躬

行”，投资者才容易搞懂公司的业务，即使

在观望的人看来，公司的业务过于精专，

年报写得像天书，也没关系。唯有如此，

投资者才能超越市场人士的集体判断。

正如前面说的，搞懂之后，才能预判未来，

市场人士一般是要等待万事俱备、不欠东

风的时候，才会齐声高唱赞歌。

相对的东西就会经常发生变化，只要

肯躬行，肯花上一段较长的时间，仔细观察

几家自己更容易弄懂的公司，投资者总能

在其中看出些端倪，逮到个把机会，把高风

险的变成低风险的，把困难的变成容易的。

所谓并购，包括收购和兼并，又分为
横向并购和纵向并购。横向并购如同行
业竞争对手之间的并购，纵向并购主要
是产业链的整合，如供应商和需求商之
间的并购，此外还有两种情况兼而有之
的混合并购。任何一个经济体和行业、
企业要做大做强，并购重组都是极其重
要的一环。

“上市公司为了提高业绩，通常选择
并购来扩大规模，由内生性增长朝外延
式增长转变。”曹紫婷说，从并购资金的
来源看，一般自有资金占比较高，其次为
银行贷款，很多企业也选择通过发债和

“内保外贷”的方式进行融资。
去年，并购市场的一个显著特点是

纵向并购大行其道。一些新兴产业如互
联网、文化传媒等企业多以纵向并购来
增强企业产业链薄弱环节，提升整体产
业发展水平，如华谊兄弟定向增发收购
银汉科技、建设影院打造娱乐王国、乐视

网并购花儿影视等。纵向整合的成功，
为交易双方带来了数倍的企业增值，成
为各路资金追逐的对象。

内生式增长加码并购，成为产业新
生的重要推手。以蓝色光标为例，上市
4 年来，公司利用超募资金展开了一系
列并购，其间引入业绩对赌、分步解禁、
财务顾问资本介入等创新做法，成为亚
洲最大的公关公司。统计数据显示，
通过大规模的并购，蓝色光标营业收
入从上市前的 3.68 亿元，跃升至 2012
年的 21.75 亿元，上涨近 5 倍，利润也
从 4845 万元跳升到 2.36 亿元，增长近 4
倍 。 预 计 2013 年 ，该 公 司 净 利 润 在
41241 万元至 45954 万元之间，同比增
长 75%至 95%。

并购不仅推动蓝色光标呈滚雪球式
发展，其股价更是一路上涨。去年 2 月
18 日，蓝色光标的收盘价报 28.56 元，
10 月 8 日，其股价高达 68.79 元。尽管

近几个交易日其股价有所调整，但截至
今年 2 月 17 日，蓝色光标的收盘价依
然在 60.27 元，相较去年初大幅上涨
111%。

然而，一个不容忽视的事实是，并购
股高估值层出不穷。比如梅花伞，去年
10 月公司发布重组公告，拟收购上海游
族信息技术有限公司，游族信息净资产
为 1.14 亿元，而收购评估价却达到 38.7
亿元，溢价率达到约 33倍。

如此高的溢价，买了会不会亏损？
“文化传媒、互联网等行业本身估值就
较高。”英大证券研究所所长李大霄表
示，热门题材炒作，再加入新的模式，往
往就能受到资金热捧，赢得资本市场的
认同。一级市场十几倍的市盈率，放到
二 级 市 场 就 放 大 至 几 十 倍 甚 至 上 百
倍。对于股民而言，如果盲目参与并购
题材博利，就要面对此类资本运作形成
的高风险。

作为资本市场重要的炒作点，并购重组历来广受追捧——凯诺科技曾连续 8
个涨停，天舟文化连续 9 个涨停，蓝色光标、华谊兄弟⋯⋯热门个股惊人的涨幅不
断挑动着投资者的神经。
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清科研究中心数据显示，2013 年中国市场完成并购 1232 起，同比增长 24.3%，涉及交易
金额 93203 亿美元，同比涨幅为 83.6%，其中，国内并购交易量约占八成。今年 1 月，并购案例
数及总金额虽有回落，但仍远高于历年同期。

“并购重组活跃度提升，与国家的政策支持密不可分。”清科研究中心分析师曹紫婷表
示，去年年初，发改委等 12 部委联合发布《关于加快推进重点行业兼并重组的指导意见》，鼓
励汽车、船舶、电子、医药等九大行业加快兼并重组。此后，证监会推行并购重组分道制，在
简化审批、提高效率的基础上，加速了上市公司兼并重组的步伐。

并购重组，1+1=？
本报记者 谢 慧

从企业发展阶段看，并购可能意味
着股价的飙升，然而，并购重组失利告吹
的上市公司也不在少数。比如，日本索
尼并购哥伦比亚电影公司，曾因文化冲
突、管理不善等问题亏损 30 多亿美元，
再比如盛大文学，其成立后陆续收购了
起点中文网、榕树下等 7 个原创文学网
站，然而内容生产和品牌、渠道建设的对
接不畅，最终导致大规模离职事件发生，
上市计划也因此搁浅。

虽然并购不一定产生 1+1>2 的效
果，但市场总偏爱 1+1>2 的炒作，曾经
炙手可热的手游概念，近期可谓风波不
断。去年 4 月份以来，中青宝、掌趣科
技、天舟文化等热门个股通过纵向并购
延伸产业链，接连上演触“游”即涨的疯
狂大戏。如天舟文化，去年 8 月 27 日公
司拟收购专业移动网络游戏开发和运营
商神奇时代 100%股权的消息一经发
布，股价便连续拉出 9 个涨停，从停牌前
的 14.50元涨至最高 51.12元，27个交易
日累计涨幅达 253%。然而，好景不长，

天舟文化过山车般的“A”字形走势让投
资者始料不及。去年 11 月 29 日，公司
突然被稽查立案，并购重组申请被暂停
审核，其股价也随之跌停。

除了天舟文化以外，发布并购重组
申请被暂停审核的紫光股份、新南洋，其
走势也如出一辙。“股价受到重创，最终
伤害的还是投资者。”李大霄表示，并购
对短期股价的刺激主要发生在首次公告
前，而由于信息的不对称，投资者很难提
前买入获得超额收益，只能在重组方案
公布后，结合方案对公司基本面改善的
程度来挑选个股博利。

可事实上，往往在连续几个涨停后，
投资者成为击鼓传花的最后一棒。对
此，李大霄认为，尽管并购也许会短期内
推动公司股票上涨，但能否维持增长还
要看后期双方经营战略的整合。否则，
一旦整合不当，估值也会很快下来，反而
会掣肘其后续发展。因此，投资者需结
合公司基本面、重组方案、股价高低等适
当参与。

“若想实现增值，企业整合能力是至
关重要的一步，此外，并购成败的关键还
要看企业战略以及并购流程。”曹紫婷
说，企业并购前需谨慎思考该并购是否
可以和公司的战略发展结合，要有清晰
的规划。经过战略分析之后，如果认为
并购是实现公司战略的必要手段，就要
制定并购计划，搜集信息、选择目标、设
计交易。“并购没有固定的格式和模板，
不同的并购对象和目的需要不同的方
式，但值得一提的是双方的文化融合和
人才保留两个方面。”

“看好市场化程度较高的国有企业
以及民营企业的并购行为。”国金证券
分析师冯宇建议投资者进行与并购有
关的投资时，可将标的锁定为市场化
程度高、财务改善概率较大的，如家
电、食品饮料、轻工制造、医药等行
业中有过多次并购行为的公司，或选
择并购活动高发的，如影视、广告营
销、环保设备、新材料、电子信息等新兴
行业中的民营企业。

并购热vs冷思考

如果1+1<2

远

志
／文

段涛涛

／绘

风险提示：本刊数据、观点仅供参考，入市投资盈亏自负风险提示：本刊数据、观点仅供参考，入市投资盈亏自负


